



**Mi Universidad**

## **Control De Lectura**

*Odalis Poleth Moreno Guillen*

*Primero "C"*

*Tercer parcial*

*Interculturalidad Y Salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Semestre*

*Comitán De Domínguez Chiapas, a 17 de noviembre de 2023*

## Sistemas de Atención a la salud

Un sistema puede definirse como un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo de convertir inputs en outputs, un sistema abarca todas las organizaciones, instituciones y recursos de los que emanan iniciativas cuyas finalidades es mejorar la salud.

**Sistema de servicios:** Se entiende, las instituciones, las personas y los recursos implicados en la prestación de atención sanitaria a los individuos de una población. Un sistema de atención sanitaria formará parte del sistema de salud.

En un sistema de salud, se podrán definir políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel y/o sector/subsistema en el que se quiera actuar.

Desde un punto de vista metodológico, es difícil comparar los diferentes sistemas sanitarios, en cuanto a sus características geográficas, demográficas, organización, política, problemas de salud, nivel de desarrollo socioeconómico. La caracterización de los sistemas sanitarios suele llevarse a cabo por el modo de como se financian, como se obtienen los recursos económicos. Existen 4 fuentes principales de financiación de la sanidad;

- 1) Impuestos
- 2) Contribuciones a la seguridad social
- 3) Suscripciones voluntarias a entidades de seguro privadas
- 4) Pago directo por servicio

La financiación de sistemas sanitarios puede clasificarse como sistemas obligatorios o establecidos por ley o sistemas voluntarios.

Existen 3 modelos básicos de sistemas sanitarios;

- 1.- Modelo de seguros sociales; El sistema se financia a través de la seguridad social
- 2.- Modelo de servicio nacional de salud; El sistema se financia a través de los impuestos generales del estado
- 3.- Modelo de libre mercado; El sistema se financia a través de las contribuciones directas del ciudadano, bien sea una entidad de seguro privado.



Norma

## Teoría de Sistemas

Las sociedades poseen formas de interpretar la realidad, la salud y la enfermedad, dando origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Tenemos que entender que la cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Como hemos estado viendo en clases, un sistema es un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica, posee la capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda, y un ritmo determinado.

¿Cuál es el eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud? Cosmovisión, refiriéndose a este término como la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo. Hablaremos de López Austin, que define a la cosmovisión como el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado. El sistema ideológico sería un conjunto ordenado de representaciones, ideas y creencias, sobre el universo, con las que cada pueblo establece formas de acción. López Austin, define a los sistemas de salud como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, enfermedad, dolor y muerte del organismo humano, lo que determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida. Cada sistema médico posee una forma de entender la salud y la enfermedad, una etiología y nosología, procedimientos terapéuticos y mecanismos para prevenir. El modelo sistémico aporta elementos valiosos para comprender el sistema y sus partes, agrupa de una manera natural y conceptual lo que facilita visualizar las diferentes interrelaciones.

El modelo médico se entiende como una construcción teórica desarrollada por un conjunto de elementos a partir de rasgos estructurales. Como también ya hemos hablado la medicina alopatía, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto de

HAR FIN LO TENGO

### Sistema Médico Convencional

La expresión de medicina alternativa y complementaria, es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas, la denominación "alternativa" implica que tales prácticas están limitadas o es de algún modo obsoletas, y "complementaria" se da a entender que las prácticas son suplementarias de la medicina principal.

Las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que se incluyen la medicina naturópata, la quiropráctica, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje, algunos de los rasgos son; El hincapié que se hace en la individualización del cuidado, la dedicación de tiempo y atención a cada paciente, la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo y en la naturaleza. La MAC es un cúmulo de prácticas extremadamente heterogéneo, que abarca desde las opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas, hasta aquellas que escapan a cualquier explicación científica plausible.

La medicina convencional es conocida como "Medicina allopática", en donde "alo" significa diferente y "pática" hace referencia a enfermedad. El principio fundamental de la terapia allopática es el de "atacar" los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada y la medicina homeopática se basa en tratamientos

considerados similares a los síntomas a tratar, en el convencimiento de que el cuerpo acabará con la enfermedad respondiendo al remedio utilizado. La medicina naturópata confía en los tratamientos naturales, en su forma de plantearse el tratamiento y la duración.

En muchos casos el tratamiento alternativo se solicita para las enfermedades crónicas, los síndromes y el dolor.

La disponibilidad de los tratamientos MAC pueda ser considerada un medio importante para el fortalecimiento del papel del paciente.

Entre los factores predictores de uso de cuidados de salud alternativos, se pueden citar;

Dr. Sergio  
Hernández Ruiz

## Sistema Médico tradicional

La medicina tradicional es parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. La medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originales; debido a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud. En la época de la colonización española, a los que practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la Santa Inquisición. Se establece que "La medicina alternativa solo podrá ser practicada, y sus servicios ofrecidos por una persona física que cuente con título y cédula profesional de médico general", lo que implica la prohibición a los médicos indígenas de que practiquen sus métodos tradicionales de curación. Cabe destacarse que la medicina tradicional es uno de los pilares fundamentales de la cultura indígena, porque a través de ese conocimiento ancestral y de su comunión con la naturaleza las comunidades han sobrevivido frente a los esquemas que les impone la economía de mercado.

La medicina indígena pueda ser en complemento de la medicina alópata más que una alternativa; no tiene porque existir una pregunta sobre saberes. La medicina indígena es un sistema de salud, ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. La medicina indígena consiste en el uso de hierbas, aplicación de sabidas y rezos. La aplicación de cada método depende del problema que se trate. Los centros de energía identificados por los mayas, conocidos como "lebucris".

Referencias;

1. (S/f). Sld.cu. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=So864-34661996000100006](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=So864-34661996000100006)
2. General De Planeación, D., En, D., & Dgplades, S. (s/f). *"LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS.* Gob.mx. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de [http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion\\_n.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion_n.pdf)
3. de La Salud, T. U. N. P. S. L. A. S. T. A. D. E. L. C. (s/f). *LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL:* Paliativossinfronteras.org. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de [https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL\\_2.pdf](https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf)
4. [https://www.udg.mx/sites/default/files/o80311\\_revista\\_tukari.pdf](https://www.udg.mx/sites/default/files/o80311_revista_tukari.pdf)